

Buenos Aires, Septiembre de 2018

Señor Presidente del Parlasur

Tomás Enrique Bittar Navarro

Referencia: Solicitar intervención del Parlasur para facilitar el tránsito de trabajadores.

De nuestra Consideración:

En representación de la Confederación Sindical UNICOM-MERCOSUR, sindicato que nuclea a los empleados de comercio del MERCOSUR y Chile, nos dirigimos a Ud., y por su digno intermedio a las autoridades de esa prestigiosa institución parlamentaria, a los efectos de solicitar que intervengan para solucionar una problemática que consideramos de simple burocracia institucional que impide el normal tránsito para ejercicio laboral de empleados de comercio de la localidad de Puerto Iguazú, Provincia de Misiones Argentina.

**Hechos:** 

Se trata de empleados de comercio del Duty Free Shop Puerto Iguazú, que en un número aproximado de 700 trabajadores al día de la fecha, realizan sus actividades en ese comercio y por encontrarse la zona franca trasponiendo el control migratorio, los empleados de comercio tienen que realizar diariamente los trámites de egreso e ingreso al País, tornándose este hecho tedioso e insostenible, ya que por ese predio de control circularon en el año 2017 un total 12.897.968 personas<sup>1</sup>, además ese control se encuentra aún dentro de Argentina, antes de trasponer el Río Iguazú, límite natural con Brasil, los

1 Dirección Nacional de Migraciones, Panorama de Movimiento Migratorio 2017



.

. .

trabajadores viven en Argentina, se encuentran encuadrados en un Convenio Colectivo de Trabajo Argentino, cobran sueldos en Pesos Argentinos, pero tienen que realizar la salida del País diariamente para poder trabajar. Y al terminar su jornada, realizar su ingreso diariamente, como si hubiesen salido del País y nunca lo hicieron.

### Caracterización de la región:

La región de la Triple Frontera Argentina/ Brasil, Paraguay conforma –como lo indica Abínzano (2009)²- un escenario geográfico regional muy complejo en el que las fronteras políticas se insertan en una matriz sociocultural compartida que permite articular relaciones culturales, económicas, comerciales, industriales, turísticas, parentales y laborales transnacionales.

Esta región del MERCOSUR se caracteriza por la confluencia en un mismo territorio de una las regiones más pobres de Argentina (Nordeste Argentino) con tres Estados prósperos de Brasil (Paraná, Santa Catarina y Rio Grande do Sul) y el segundo Estado de importancia de Paraguay (Departamento Itapúa) por ello, la circulación regional de su población en búsqueda de oportunidades laborales y de calidad de vida produce un escenario económico y sociopolítico particular.

En las regiones de frontera, tanto los recursos disponibles en el territorio como, sus posibilidades de combinación, se diversifican en tanto operan en espacios vitales contiguos sistemas normativos, sociales, culturales y económicos diversos y simultáneos.

Los habitantes de la región trascienden la frontera y la incorporan en sus estrategias de vida cotidiana a través de diversas modalidades y con una persistente inclinación a disponer, conjugar y articular las múltiples posibilidades existentes en la región de frontera. Solo para ejemplificar, los ciudadanos de frontera operan simultáneamente con dos o tres idiomas, varios sistemas monetarios, conocen y manipulan las reglas económicas y políticas adecuándolas a diario a sus necesidades.

<sup>2</sup> ABÍNZANO, Roberto Carlos (2009) Informe Final Proyecto ""Antropología de los procesos transfronterizos: la Triple frontera en el sistema mundo. Complejidad y resistencia regional", Secretaría de Investigación y postgrado, FHyCS-UNaM (Inédito).

Transforman inmediatamente en oportunidades todas las formas de interdicción interpuestas a dicha exploración territorial, creando verdaderos sistemas informales en pequeña escala de alcance individual o familiar. Para los sectores populares se trata de maximizar los recursos para la supervivencia, para las clases medias y medias bajas, de imitar los consumos de las clases con mayores recursos y, para las clases medias y altas, de acrecentar sus patrimonios. Es decir, cualquiera sea la escala de las exploraciones territoriales en la región de frontera, cada quien aprovecha los recursos a partir del piso de disponibilidad precedente (Arellano, 2015)<sup>3</sup>.

En contexto de globalización, las ciudades de frontera –cuya población las coloca entre las más numerosas de su Provincia o Estado- tienden a constituir un continuum con la/s ciudad/es de los países vecinos y, aunque se trata de ciudades medianas, adquieren importancia dentro de la región a las que pertenecen por la particular configuración transfronteriza que crea (Cossi, 2014)<sup>4</sup>.

## Trabajador de fronteras:

Cuando nos encontramos en las fronteras de Argentina, nos situamos en distintos puntos de encuentros multiculturales<sup>5</sup> y relevamos trabajadores que se caracterizan por poseer habilidades laborales que son propias de las zonas fronterizas: manejar el tipo de

<sup>3</sup> ARELLANO, Diana (2014) "Transfrontera Sur: conurbaciones binacionales transfronterizas. Nuevos desafíos para las políticas públicas". Presentada en: X Bienal del Coloquio se transformaciones territoriales. Desequilibrios regionales y políticas públicas. Una agenda pendiente. Mesa IX: Fronteras e integración regional. Organizada por AUGM (Asociación de Universidades del Grupo Montevideo). Realizadas en Córdoba, 5-7 de noviembre de 2014.

<sup>4</sup> COSSI, Carla (2014) "Flujos y fijos. La influencia de los proyectos de desarrollo y las políticas públicas en las relaciones fronterizas. Posadas-Encarnación 2011-2013". Simposio 41: Flujos, trabajo y migración en América Latina. Memoria de las IV Jornadas internacionales de problemas latinoamericanos. América Latina: luchas, experiencias y debates por una integración de los pueblos. Foz do Iguaçu — Brasil. UNILA / UNIOESTE.

cambio de Pesos a Guaraníes, Uruguayos, Reales o Chilenos y al mismo tiempo poder convertirlos a Dólares con una simpleza total, resulta un acto natural, propio del trabajador de la zona. El manejo de los husos horarios y la perfecta ubicuidad en tiempoespacio es una distinta cualidad.

Otra caracterización de la zona es la idiomática, donde el trabajador de frontera, según donde viva, necesariamente habla su lengua oficial, Español, Guaraní o Portugués y además en guarañol (Guaraní/Español), portuñol (Portugués/Español), guaragues (Guaraní/Portugués). Puede hablar inglés también si resulta necesario.

Para el caso, los empleados de comercio del Duty, en su mayoría, hablan perfectamente dos, tres o cuatro idiomas, Español, Guaraní, Portugués e Inglés, manejan los cambios y realizan sus tareas que cubren las expectativas de la región.

#### Procesos comerciales/laborales:

La presencia de una zona franca como el Duty en la región, beneficia los procesos comerciales y por el número de trabajadores, hoy llegan a 700 (setecientos) y en el 2015 superaban los 1000 (mil) son una importante generadora de puestos de trabajo.

Uno de los objetivos del MERCOSUR por su concepto de integración, fue facilitar los procesos de trabajo, garantizando las migraciones laborales sin trámites burocráticos, a partir de la creación del Subgrupo de Trabajo (SGT) Nº 10, único órgano tripartito del MERCOSUR y la Comisión Socio-laboral (CSL), se generaron un sinnúmero de progresos en materia de Trabajo Decente, además el Acuerdo de Residencia, la Declaración Socio-laboral (firmada en 1998 y revisada en 2015) y el Acuerdo de Seguridad Social. También está vigente el Plan de Acción para el Estatuto de la Ciudadanía del MERCOSUR, todos acuerdos, documentos y declaraciones para facilitar el trabajo en la región.

#### Petitorio:

Que a través de los parlamentarios del MERCOSUR, se dialogue con las autoridades que correspondan para facilitar el tránsito de los trabajadores. Se incorpore tecnología (carnet, credencial, Work id (identificación de trabajo) etc.) para que el paso de los trabajadores pueda facilitarse y no causar un control innecesario diariamente que sólo suma al estrés de los trabajadores.

Quedando a entera disposición, los saludamos atentamente

Acompanian Petitorio D. Putado-PISELASUR A8 GENT.

3/9-18